

LA OPINION

Periódico democrático

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
PLAZA DEL GANADO, 37

No se devuelven los originales

GALLETAS Y BIZCOCHOS CUNILLERA

Plaza de la Constitución, 28. - GRANOLLERS

El Centro Católico

Seguiremos hablando de las diferentes Sociedades recreativas existentes en esta villa, tocando el turno la que pasamos a describir.

En un lugar tétrico y solitario, que en tiempos ya remotos hubo un cementerio, existe un edificio llamado «Centro Católico», baluarte de la hipocresía

Se halla edificado dicho Centro, en un paraje lúgubre y macábrico, casi al frente del templo del fanatismo, cerca a otro edificio, albergue de la barbarie, que a su lado está la representación de la disciplina forzosa de España.

Pasar por allí de noche, da miedo; es muy fantástico y desierto, pues sólo es concurrido por lechuzas y mochuelos.

El «Centro Católico» es la Sociedad más pobre y más mísera de Granollers; su vida es raquítea y anémica; sus socios son hombres serios, fúnebres, graves, que nunca ríen y siempre están tristes y pensativos, como si tuviesen una indigestión de catolicismo.

Esta Sociedad fundó unas escuelas nocturnas para los obreros, y apesar de ser la mayoría de sus socios gente adinerada y opulentos propietarios, tuvieron que suspenderlas por falta de dinero. ¡Qué vergüenza!

Siempre y cuando se abre una suscripción popular, es la que hace el papel más ridículo, y más de una vez, su presidente ha sacado el dinero de su bolsi-

llo a fin de evitar tal ridiculez.

Hemos sabido que no quieren comprar la obra de D. Dionisio Puig por considerarla carísima.

El ilustre colaborador del colega *La Publicidad*, de Barcelona, D. Marcelino Domingo, dice en el artículo que reproducimos en estas columnas, en nuestro último número: «En España no sienten la religión católica los que quieren imponer el catolicismo»; y así son ellos, quieren que todos acaten su religión, y sin embargo ellos no la sienten, y si la sienten no la practican como deben, pues así lo demostraron con lo que hicieron al señor Sarroca cuando éste asistió al entierro civil de su amigo Torruella.

Son intransigentes, egoistas y atacan al que con toda sinceridad y haciendo uso de la libertad de conciencia, expone sus respectivos ideales ó creencias.

Rinden tributo a la farsa y son enemigos de toda idea progresiva y humanitaria.

Son pobres de espíritu y están en un eterno sueño esperando la gloria de que no son acreedores.

Por ser reaccionarios y obscurantistas, motivaron la fundación de La Unión Liberal, y nosotros, por exponer sinceramente lo que sentimos, les hemos obligado a fundar *La Comarca*.

A esos señores alberga el «Centro Católico», que en vez de convencer a incrédulos, siembran odios y enemistades para recoger censuras y tempestades.

Tolerancia, tolerancia.

La conferencia del Sr. Torras

Con un lleno rebosante, dió su anunciada conferencia en el salón del primer piso de «La Unión Liberal», el concejal de nuestro Ayuntamiento D. Francisco Torras y Villá.

Entre los asistentes vimos a los concejales señores Cunillera, Tardá y Robert; los señores Puig, Vidal, Garrell, Sarroca, Montañá y otros que sentimos no recordar.

En la mesa de la Prensa había el señor Busquets, por LA OPINIÓN; el señor Serra, por *El Vallés Nou*, y el señor Parera, por *La Comarca*.

La presidencia estaba ocupada por los señores Terradas, Jonch, Algueró y Turigas.

Al levantarse el Sr. Torras, hubo un gran silencio, dispuestos todos los concurrentes a escuchar con verdadero interés la importante conferencia «Política local».

Saluda a sus consocios, amigos y vecinos y dice, que hoy inaugura la serie de conferencias que se darán en dicha sociedad para ilustrar y vigorizar el espíritu de ciudadanía, hoy por desgracia decaído; pues quiere poner todo su esfuerzo para conseguir que D. Dionisio Puig, D. José Coma y otras personalidades de la localidad den, con mayor competencia, conferencias científicas, morales y culturales.

Manifiesta que Granollers se halla sin orientación fija y es necesario convencer a los escépticos que dudan de todo y sólo sirven para conducir al fracaso a hombres de buena voluntad que luchan para la prosperidad de esta villa.

Dice que es necesario apartarse de los eternos pesimistas que por sistema lo critican todo, sin saber exponer los remedios.

Añade que el mayor de los males de Granollers es el cansancio, pues sólo impera el escepticismo, el desengaño y la impotencia.

Solicita atención y benovelencia y añade que dividirá su modesta conferencia en tres épocas: pasado, presente y porvenir, para que sirvan de orientación.

Hace remarcar que procurará evitar violencias por ser siempre odiosas, y pone su mayor empeño para que no se avaluen sus propagandas en sentido egoísta, pues, dice, no quiere hacer política determinada; su único interés es orientar y despertar a la clase media y neutral.

Habla de las campañas violentas, pero justas y más o menos orientadas, hechas por *El Congost*, *La Razón*, *El Mosquit*, *La Tronada*, *La Estaca* y otros, que removieron la opinión, haciendo ver que antes es el pan y la vida, que la lujosa indumentaria de un ideal político.

Hace historia de la unión de republicanos y catalanistas para derrocar al caciquismo en las elecciones que salió triunfante Xiol y Montañá, privando a éste de sentarse en el Consistorio, contra la voluntad del pueblo que le eligió para administrar los intereses comunales.

Habla de la inteligencia de derechas e izquierdas para su unión, formándose una junta que titularon Popular, luchando y triunfando seis concejales, que junto con los Sres. Xiol y Sarroca, formaron mayoría en nuestro Ayuntamiento.

Dice que La Popular obró siempre con justicia, igual a humildes que poderosos, no obstante, les acusaron despiadadamente.

Detalla la obra de La Popular, haciendo resaltar los impuestos económicos; la innovación de presupuestos; la urbanización de las calles, con las aceras y canalones; de la subvención a la Cruz Roja; Casa-Cuna; organización de los guarda consumos; reglamentación de las horas de Oficina; Caja de Ahorros y Pensiones para la vejez; las cloacas, la aduquinación de las calles de la Iglesia y Santa Elisabet; empréstito para el puente, etc., etc.; hasta que llegaron las elecciones de Mayo que también triunfaron; entrando de alcalde el Sr. Estrada.

Califica de fracaso la actuación del señor Estrada, pues sólo servía de estorbo, por ser de aquellos que no hacen ni dejan hacer nada.

Dice que el Sr. Estrada, criticó a los suyos, votando siempre con la mayoría y después hacía lo que se le antojaba.

Así llegamos, sigue diciendo, a las elecciones de Noviembre de 1911, en las que la Popular fué derrotada.

Coma, con su superior intuición, perspicacia política y con ilustración que en todos los órdenes le pone por encima de

lo vulgar, avisó y no se le hizo caso. De habersele hecho, hoy aún dominaría la Popular.

Da cuenta del estado en que se halla la Hacienda Municipal y dice que nadie paga lo que debe. En dos años que llevan administrando no han hecho obra alguna de utilidad.

Rechaza el propósito de hacer empréstitos, pues conviene antes organizar la recaudación, y además los que tienen dinero no querrán prestarlo por falta de garantía.

Dice que en cuatro meses han recaudado 4600 pesetas menos que en igual periodo del año último.

Asegura que el Ayuntamiento está en plena bancarrota; la higiene abandonada, moralidad dudosa, descuido premios 1912 y abandono de la enseñanza.

Añade que se deben más de 65000 pesetas a la Hacienda, Diputación y gas.

Pasa a tratar del porvenir y dice: «es necesario organizar una política administrativa, saturada de democracia; conviene reforzar los ingresos municipales, normalizándolos y conducirlos con moralidad administrativa.»

Expone un proyecto para el Montepío de los empleados.

Ataca a los consumos por su falta de equidad y califica de burla para Granollers, el hecho de que pueblos como La Roca y Vilamajor disfruten de teléfono, mientras que aquí aún no hay esperanzas de poseerlo.

Cantó un himno a Granollers, invitando a que obren todos como verdaderos patriotas, para el bien de esta desdichada población.

Y da las gracias a los asistentes por las atenciones que han tenido durante su peroración.

El Sr. Torras es fuertemente aplaudido y felicitado por todos sus amigos.

CUENTOS DE «LA OPINIÓN»

(DE NUESTRO CONCURSO)

La confessió

Trenta-dos anys ja feia que no s'havien dit res. ¡Trenta-dos anys!... Més de la meitat de la llur vida que quasi ni s'havien vist, per a ofegar l'amor que abrandá llurs ànimes en la juvenesa llur!... I al cap de tant temps, quan ja l'hivern de la vida havia blanquejat de neu llurs testes i les arrugues havien trasmutat llurs rostres, tornaven a veure's l'un enfront de l'altre, per a recordar-se'ls dies de felicitat passada, per a plorar aquell amor que havia de fer llur ditxa i que una altra dòna, a l'entravessar-se en llur camí, matá en flor, matant

les il·lusions d'ella i omplint de fel amarg la vida d'ell.

* *

...—Perdona'm, Agneta, i compadeix-me—li deia ell.— ¡Si tú sabies tota la meua vida de miseries; si tú sabies els meus dolors i els sofriments, com me perdonaries! Amb una baixesa vaig començar, al deixar-te, a tu, que encare m'estimes, com ho diuen els teus ulls, fets a plorar, i tota la meua vida no ha estat més que un seguit de baixeses i covardies. Perdona'm, Agneta, perdona'm; i, abans la mort, que ja'm rodeja, no m'ho privi, deixe'm confessar-me amb tu, que ets la única que pots escoltar-me; amb tu, que ets l'única que tens dret a perdonar-me!.. Deixa'm parlar-te com ho feia allavors, quan encara era bo i tu'm creies i'm volies...

¡T'enrecordes, Agneta, de quan vaig deixar-te? ¡T'enrecordes d'aquella festa major i d'aquella dança? ¡Oí que sí, que t'enrecordes?... El meu cap, allavors, era buid,—¡oh, ara ho veig, ara!...—i'l cor de re'm servia. Jove, hereu, esbojarrat, presumit i vanitós, va enlluernar-me la boniquesa, el luxe, la falsa passió de la Roseta, i ben car ho he pagat, Agneta; ben car ho he pagat!..

Passats els primers temps, passat l'enlluernament que va cegar-me; quan començava tot just a veure-hi clar, la manca d'afecte veritable, la manca d'amor, d'aquell foc que tot ho arbora i fa veure-ho tot bonic, portá entre nosaltres aquella fredor dels desenganyats i començá la lluita de dos éssers que no's comprenen, les baralles de dues ànimes que no han sabut fondre's ni's podran fondre mai, i enlloc patia tant com aprop d'ella i enlloc estava tant malament com a casa, ¡com a casa!, jo que l'havia somniada tant la meua casa!..

Després, la seva traició, el seu perjuri i la deshonra meua amb la meua covardia, amb el meu consentiment. ¡Barallar-me! ¡I per qué, si'ns avorriem i mai m'ho havia d'agrair? ¡Deixar-la! ¡Anar-me'n! Oh, prou, prou, si no hagués fet renúncia de la meua voluntat, si la meua cobardia no m'hagués retingut allí per a seguir la vida de crápula a que m'havia dut la manca d'amor en la nostra casa!..

Després, el dubtar etern, rabiós, i l'avorriments dels fills... d'ella; ¡oh, sí, d'ella, d'ella!.. Perqué, amb quin dret puc dir-ho que son meus, si jo era còmplice dels seus capricis?... ¡Oh, Agneta, quin fàstic i quin sofrir el meu!.. Devegades, quan a les nits, cap al tard, cansat ja d'estar alegre d'aquella mena d'alegria que 's compra i's ven en els llocs on anava a viure, me n'anava cap a casa, travessant carrers i més carrers de la ciutat immensa, ni gosava entrar-hi, per a no destorbar un *idili*; era massa d'hora, encara, per a tornar-hi i tenia por de trobar, quant menys, el llit calent, encara, i an ella pantejant, ajassada, luxuriosa... i, fatiguetat, per a evitar que en la febre del sensualisme'ls seus braços impurs, que acabaven d'estrener a l'altre, no's rabejessin amb el meu cos i perque els seus llavis, que acabaven de besar, impudicament, no busquessin els meus i per a no veure'm en els seus ulls enganyadors, que mai hi havia vist altre goig que'l sensual, voltava, voltava, esma-perdut, carrers i més carrers, i era un consol per al meu esperit, somniar, en aquella dolça pau, en la meua vila, en aquesta

vila dels meus amors on eres tu, tu, que mai t'has mogut del meu cervell i del meu cor i que m'has fet trobar més repugnant la meua vida!...

¡Oh, quants cops, sino que me n'he cregut indigne, hauria vingut a torbar la vida quieta que vivies!...

Després, l'aïllament dels que més estimava; la rialleta sarcástica, emmatzinadora, dels amics; la mirada compassiva dels més bons i la manca total de respecte dels fills que, ja grans, recordaven, avergonyits, la vida de disbauxa viscuda en la infantesa. I amb les arrugues primeres en el front d'ella, i amb els primers cabells blancs en el seu cap, vingué'l que havia de venir: els seus amics, els nostres amics i protectors, que ja no devien trovar en ella'ls plaers pels quals pagaven, van anar fugint; poc a poc van deixar de venir a casa, i la misèria se n'ensenyorí per complet. La virtut del treball cap de nosaltres, la coneixia.

Després... ja ho has vist tu mateixa: fa dos anys, el gran; ara'l petit, que viurà poc, molt poc!... ¡Quina por fa un típic, Agneta, en una casa de pobres!... I quedarem sols, tots sols, i els més pobres del món; perquè a casa no hi ha res, res!... Si'ns quedés, al menys, el consol que deu donar l'amor! Però ni això: que res ens lliga; i ella m'odia per la meua covardia i a mi ella tant sols m'inspira fàstic. Fàstic quan la veig tant canviada i tant bruta i miserable; i més fàstic, encara, si vui mirar-la amb els ulls de ma jovesa; perquè llavors la veig posant preu a sa hermosura; allavors se m'apareix la visió d'aquell primer dia que, a l'arribar a casa, vaig trobar-la en braços d'un altre home!...

Ja ho veus, Agneta, si l'he purgada la meua felonia; si n'he apurat de fel durant la vida!... Ja ho veus!...

I ara perdona'm si avui, que ja soc vell i tant pobre, he trucat en la teva porta per a demanar-te una almoïna de pietat. Ja ho sabia, ja, que no m'hauries dit que no, perquè ets bona tu; però em feia un respecte la grandesa del teu amor i la bondat de la teva ànima, que tenia por de mirar els teus ulls amb els meus, tant miserables!... ¡Quin dubtar, abans no he entrat en aquesta llar honrada! Però tu'm perdones, oi? Oi que'm perdones, Agneta? Oi que, si'm moro, no maleirás la meua memoria?...—

I les llàgrimes sortien, roentes, dels ulls dels dos vells enamorats. Ploraven: ell, la seva vida d'abjeccions i renunciaments; ella, per no haver pogut salvar amb son amor, tant gran, a l'únic home que havia estimat, al seu Ramón.

A. B. C.

CRÓNICA LOCAL

El sustituto del Registro de la Propiedad de este Partido, nuestro apreciado amigo D. Julio Sanz Blanco, va a Reus a desempeñar el mismo cargo en el Registro de aquella importante Ciudad.

Ha hecho su efecto la comunicació

firmada por La Unión Liberal, Centro Radical, Juventud Republicana y periódico LA OPINIÓN, dirigida al Ayuntamiento para el cumplimiento de la colocación de la lápida en protesta de los atentados carlistas cometidos en esta villa.

Dicha lápida se halla colocada, desde el miércoles último, en el vestíbulo de las Casas Consistoriales. Dice así:

«El Excmo. Ayuntamiento en sesión de 18 de Julio de 1912, acordó perpetuar un recuerdo de gratitud a los que en defensa de la libertad murieron en 7 de Noviembre de 1873: Y a las víctimas ocasionadas por la entrada de partidas carlistas la noche del 17 de Enero de 1875: Y de protesta por los atentados a los derechos de libertad y ciudadanía y contra las personas, acasionados por los que perturbaron con violencia, el mitin anticarlista celebrado en la Sociedad La Unión Liberal en 13 de Julio de 1912.»

Por fin hemos podido averiguar quién se escondía detrás el pseudónimo «Elias» de *La Comarca*.

¿Sabéis quién es?

¿Un sabio desconocido?

¿Un talento ignorado?

No, lectores; es el célebre *padre Angel*, que por no estar muy convencido de los disparates que escribe, se firma con un nombre supuesto.

Vaya, vaya, con el padre..... nuestro que está en... Babia.

ELIXIR CALLOL CURA LA ANEMIA

Hablando un día con el *Republicano Suizo*, nos manifestó que Granollers carecía de hombres aptos para desempeñar el cargo de Alcalde, pues si solamente hubiese uno, él le daría la vara en el acto.

¿De dónde la sacaría, ese fraile, representante de Prat de la Riba?

Para nuestro concurso hemos recibido los cuentos titulados «La deuda» y «El vagabundo».

Además hemos recibido nuestro colega *El Eco de Marin*.

Se halla entre nosotros el joven barítono D. Jaime Uya, que ha regresado de Milán en donde fué a completar sus estudios líricos.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el jueves último, se constituyeron las diferentes comisiones en la si-

guiente forma: Fomento, Puntas; Bomberos, Jonch; Consumos, Tardá; Alumbrado, Cunillera; quedando con el mismo cargo Paituvi, en Hacienda, y Barangé, en Gobernación.

Víctima del tifus, ha fallecido en Coronel Suárez, Provincia de Mendoza (República Argentina), nuestro compatriota don Fernando Canellas. De los datos que hemos podido recoger, se desprende que el extricto gozaba, en aquella población, de grandes simpatías.

Q. E. P. D.

Lo único que verdaderamente cura las enfermedades de la boca, es el BOROCLORATAL. Eminentes Odontólogos de toda España felicitan a su autor por haberles proporcionado preparado tan útil. Personas agradecidas por haber curado su dolencia lo propagan con entusiasmo. BOROCLORATAL, por ser antiséptico, destruye los microorganismos a que tan expuesta está la cavidad bucal, por ser astringente, reduce las inflamaciones; por ser fortificante, fortifica las encías y dientes.

Se vende en todas las farmacias de España, y en Granollers, farmacia Gasset.

Pedid en todas partes las gaseosas especiales CLOTET.

A los 29 años de edad, ha dejado de existir, víctima de cruel enfermedad, el que fué amigo nuestro, Vicente Estaper. Q. E. P. D.

Reciba la familia nuestro más sentido pésame.

Ayer tuvo lugar la inauguración del «Ideal Cine» (antes Marina), en el que debutaron los notabilísimos artistas señorita Mezquita y Caballero Dorix.

En el próximo número daremos detalles.

En el sorteo de la 1.ª serie de 30 calzados y en la 2.ª de 24, que la Zapatería Marlet, calle de Corró, 26, ha ofrecido en forma que da sobrada garantía al público, han salido agraciados en el sorteo del domingo pasado el número 7 de la primera y el 5 de la segunda.

Dichos sorteos se celebrarán 15 semanas la primera serie, debiendo pagar 1'50 pesetas semanales; y 12 semanas la segunda, debiendo pagar 1 peseta semanal hasta salir premiado, y finidas dichas semanas los que no habrán salido premiados, tendrán derecho a un calzado.



ESTEBAN CAMILLO

PRIM, 87
— GRANOLLERS — a provincias :

Calidad superior
Especialidad
en pastas finas
Exportación

Tocinería, almacén de granos, comestibles y carbones de todas clases

Jabón Barangé, Aceites Regás, Arroces, Azúcares, etc.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

JOSÉ TORRUELLA

Plaza de San Juan, 1.—CARDEDEU

Gran bazar
de sastrería

El Siglo XX

Ropas hechas para caballeros y niños

Hospital, 1 y 3.—BARCELONA

NEW-YORK :: Sastrería

CALLE DE FERNANDO, 42.—BARCELONA

Sastrería para caballeros, señoras y niños

GÉNEROS GARANTIDOS  PRECIOS MÓDICOS

La Catalana

Gorras -- Sombreros -- Paraguas

ESTEBAN BALLESCA

PLAZA DEL GANADO, 21.—GRANOLLERS



Pianos
de alquiler

U.ª ROURA

Palma, 41.—GRANOLLERS

La Agrícola Española

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS
Autorizado por R. O. de 25 Abril 1912

Capital social: 1.000,000 ptas. Capital desembolsado: 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.
Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino, y especial de cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE

CLAUDIO SOLANES
OBISPO GRIVER.—GRANOLLERS

(Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

ACEITES
— Y —
JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN
Granollers, Girona, Barcelona-Sans

RELOJERÍA Y PLATERÍA
DE

Joaquín Cumella

CASA ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS
PRECIOS REDUCIDOS

Se compra oro, plata y platino.

Palma, 37, Estanco. — Granollers

CAMISERIA PUIG

: Pelayo, 32.—BARCELONA :